

Actualidades

Los acaparadores

El problema de las subsistencias que un día ocupó la atención de nuestro Ayuntamiento, sigue preocupando á los españoles todos.

Se habla de las enormes carestías á que ha llegado la vida entre nosotros de la situación penosa por que atraviesan varias clases sociales y el proletariado más especialmente.

Por el encarecimiento exorbitante de los artículos de primera necesidad faltan á esas clases medios para llenar las más indispensables atenciones, influyendo, como es consiguiente, este gravísimo mal sobre el comercio y las distintas industrias.

El mal es grave, y como uno de los medios prácticos para combatirlo creemos que sería conveniente emprender saludable y enérgica campaña encaminada á favorecer á los consumidores.

Muchos de los artículos que llegan á la Plaza adquieren elevados precios en la venta al por menor por ser acaparados en la primera hora del mercado por unos cuantos especuladores. El abuso que señalamos ha dado margen repetidas veces en distintas poblaciones de España á serios conflictos.

En Palma, hasta la fecha, no ha originado protestas de indole ruidosa, pero aquí y en todas partes es intolérable el sistema por lo que contribuye á la elevación de precios en los artículos de primera necesidad.

Es preciso que se entienda que la libertad de contratación no es un derecho absoluto y que el acaparamiento de los artículos de indispensable consumo no puede permitirse dentro de la ley, cuando condece, por la forma en que se realiza, á pagar con exceso y con evidente perjuicio general precio de aquellos artículos.

El problema de las subsistencias presenta graves caracteres y no es menos exacto que produce alarmas todas las mayores para un porvenir muy próximo.

Los remedios más radicales, más urgentes, de mayor eficacia para la solución de ese problema incumben á los poderes públicos, no caen dentro de la modesta esfera de acción de las corporaciones y entidades de una ciudad, sin que esto sea censurar la actitud adoptada por nuestro Ayuntamiento ó al dedicarle un día su atención.

En cambio pueden estas corporaciones corregir el abuso del acaparamiento, y hacerlo sería contribuir á la solución del problema de las subsistencias.

Inglaterra y Alemania

Hace mucho tiempo, las manifestaciones de un diputado alemán sobre las intenciones de Inglaterra, y un discurso del lord civil del Almirantazgo inglés, M. Lée, motivaron una viva polémica de la prensa alemana é inglesa, y dieron lugar á declaraciones ofiosas. El discurso de M. Lée produjo en Alemania profunda emoción, porque algunas declaraciones se juzgaron demasiado belicosas y hasta amenazadoras.

Aquel incidente renace ahora con mayor fuerza, y en él toman parte personalidades de relieve oficial.

La revista inglesa *Army and Navy*, ocupándose del programa naval alemán, aprovechó la ocasión para criticar irónicamente el valor de la flota alemana, concluyendo por decir que la flota inglesa «no tendría más que un bocado». La Liga naval alemana ha aprovechado este artículo, difundiendo profusamente para pedir el aumento de las fuerzas navales como respuesta á esa provocación.

Además de esto, el almirante inglés Penrose Fitzgerald ha contestado en una carta á *Deutsche Revue* á un artículo de su colega alemán Thomsen, que comentaba las antes aludidas manifestaciones de Mr. Lée. Fitzgerald califica la toma de Kiaochow como un acto de piratería; hace alusión á la actitud de la prensa alemana durante la guerra del Taansaal, y dice:

«Los ingleses no son sordos ni ciegos, y lamentando la actitud hostil y celosa de Alemania, son de opinión que sería una locura cerrar los ojos para no verla. En consecuencia, toman sus precauciones, aun con riesgo de que estas precauciones se tomen por amenazas.»

«Sabemos bien que Alemania no quiere en estos momentos buscarnos guerra, no está suficientemente armada y tendría pocas probabilidades de vencer; pero, más tarde, cuando la tenga 38 acorazados de primera clase, aprovechando complicaciones tropicales ó perturbaciones en la frontera de la India, buscará—esta es la opinión extendida entre nosotros—por los azares del noble juego de la

guerra, conquistar algunas pequeñas plazas y arrancar á los ingleses una gran parte del comercio que estos tienen en sus manos.

Pues bien; considerando como un gran mal una guerra entre Alemania é Inglaterra—dice el almirante Fitzgerald,—prefero verla estallar mañana ó algunos años más tarde. Además, si Alemania continúa aumentando su flota en las mismas proporciones que actualmente, estimo que esta guerra llegaría á ser para Inglaterra una cuestión de vida ó muerte; es su independencia nacional de lo que se trata.»

Este descarnado artículo ha producido viva impresión en la prensa alemana. La *Gaceta de Voss* lo califica de amenaza brutal y sacrilega, que viene á entorpecer las tentativas en favor del restablecimiento de las buenas relaciones entre Alemania é Inglaterra. El diario alemán espera que se evitara la guerra á pesar del asunto de Marruecos, que la prensa inglesa aviva con la esperanza de que en el caso de que Inglaterra declarase rápidamente la guerra á Alemania, tendría á Francia por aliada.

Los periódicos católicos germánicos dan á entender que el Gabinete naval del emperador prepara para el otoño un nuevo proyecto de fuerzas navales, con aumentos que exceden en mucho al plan primitivo.

No hay motivo alguno para presumir que Alemania tenga propósitos ni deseos de provocar ningún conflicto europeo; pero, bien contra su voluntad, éste pudiera sobrevenir como consecuencia natural de su política.

Es esta esencialmente comercial: el pueblo alemán necesita extensión territorial, ancho campo y nuevos mercados para su producción y su industria; que sólo puede obtener, como las demás naciones, aumentando sus colonias, disputando el terreno comercial á las otras potencias, y esto, necesariamente, suscita recelos, provoca alarmas, amenaza intereses creados, contraria proyectos, etcétera, y pone en guardia á las naciones que se crean perjudicadas, entre las que, aparte Francia en estos momentos, ocupa el primer lugar Inglaterra.

Y esta política alemana necesita para su extensión y desarrollo poderosas fuerzas navales, á cuyo aumento el emperador atiende con el celo y la inteligencia que exigen tan importantes intereses, excitando con ello la alarma en Inglaterra, que ve las consecuencias que puede experimentar en un próximo porvenir.

No son, pues, meras hipótesis las presunciones del almirante inglés Fitzgerald, sino presunciones muy justificadas que, sin duda alguna, expresan el temor que en el imperio británico suscita el crecimiento del poderío naval de Alemania; que puede llegar á superar al de Inglaterra, del que esta se muestra tan celosa y al que debe su preponderancia en el mundo.

Curiosidades

Observación curiosa.—Un médico ha observado que las personas que llegan á la edad de treinta años sin padecer ninguna enfermedad grave, suelen vivir, por lo menos 73 años.

Cerdo fenomenal.—En Neunkirchen hay un hestelero, Mr. Karl Doerfler que ha criado un cerdo que alcanzó la talla de un buey pequeño, y un peso de 400 kilogramos.

El puerco en cuestión ha sido comprado por el propietario de un barracon de feria, con el objeto de exhibirle al público. Para transportar á su nuevo destino ha sido necesario construir un vehículo especial.

Idioma universal.—Es muy posible que cuando llegue el año 2.000 el inglés pueda ser considerado como el idioma universal. Al principio del siglo XIX lo hablaban 20.000.000 de personas y en el año 1900 este número ascendió á 180.000.000.

El inventor del tranvía.—El inventor de los tranvías fue Georges Francis Traim, muerto poco há casi en la miseria, no obstante haber poseído una fortuna de 150 millones de duros cuando tenía cuarenta años.

Premios á inventores.—La emperatriz madre de Rusia, Maria Feodorovna, ha concedido 38.500 pesetas cuya cantidad se ha de invertir en premios para los inventores que introduzcan innovaciones, de importancia y eficacia reconocidas, en los procedimientos que se siguen con los enfermos y heridos en la guerra.

Con tal objeto se han abierto tres concursos, con diferentes premios, uno para la manera más práctica de encontrar los heridos en el campo de batallas y de retirarlos del mismo, otro para el mejor mo-

dolo de camillas para llevar los heridos hasta las ambulancias y el tercero para el mejor salvavidas aplicable á los combates navales.

Fenómeno curioso.—Es curioso el fenómeno observado en el desierto de Colorado. Ocurren allí grandes lluvias durante las cuales ni una sola gota de agua toca al suelo. Se vé caer la lluvia de las nubes, á gran altura; pero antes de llegar á tierra, el agua encuentra capas de aire sumamente seco que la absorben por completo.

Sables chinos.—Los oficiales del ejército chino llevan un sable pendiente del cinturón, pero no lo desenvainan cuando van en marcha; en cambio, nunca van sin un abanico en la mano.

De Petersburgo

Los consejeros del Zar

Monsieur Rubakin, en *Syn Oletchstra*, publica algunos detalles interesantes sobre la alta burocracia que, en nombre del Zar, gobierna á Rusia. De su artículo, de una ironía tan sangrienta como temeraria en algunos párrafos, extraigo los datos siguientes:

Hay en Rusia 100 consejeros de Regencia secretos, 548 consejeros de Regencia de otra calidad y 3.132 consejeros de Estado. Total: la fuerza de dos regimientos y medio en pie de paz, ó de más de un regimiento en pie de guerra. O, lo que es lo mismo, que por cada 32.000 habitantes del país hay uno de estos funcionarios.

Los consejeros de Regencia secretos se dividen como sueldos la bonita suma de rublos 1.597.857; los simples consejeros de Regencia perciben un sueldo total de 4.038.448 rublos.

Por lo que toca á la suma consignada para el pago de la tercera categoría, el estadístico guarda una reserva respetuosa; pero no sin hacer notar que el coste total de todos esos consejeros (que en su mayor parte no aconsejan nunca) no lo representan sus sueldos solamente. Hay que añadir á ellos el importe de las indemnizaciones por residencia, mesa y viajes, asistencia á las sesiones y de otras gabelas numerosas.

Y se nos dice que el Zar está «mal aconsejado».

El *Sviet* dice que el ex-pope Gapov se halla en Londres, donde ha convocado una asamblea general de revolucionarios y de socialistas rusos.

En esta asamblea, en que han tomado parte los delegados de Rusia propiamente dichos, polacos, finlandeses, armenios, georgianos, etc., se ha acordado la creación de una Oficina central, destinada á reunir en un haz todas las fuerzas revolucionarias rusas y á determinar una línea de conducta común para el porvenir.

Me limitaré á añadir á lo que precede que el *Sviet*, órgano archireaccionario, á pesar de su nombre, que significa «La Luz», es muchas veces de lo mejor informados en estos asuntos.

CHARLES SANZ.

Ferrocarril Palma-Sóller

Los datos que ha suministrado la Sub-Comisión Investigadora, del movimiento ocurrido durante la décimo-octava semana, ó sea del 30 de Abril al 6 de Mayo actual, es como sigue:

Mercancías: Importación 98 toneladas con 960 mils. Exportación 36 toneladas con 582 mils. Total 135 toneladas con 542 mils.

Pasaje: Salidos 448 pasajeros. Entrados 410. Total 858 pasajeros.

En la última sesión de la Comisión Organizadora fueron nombrados vocales de la misma don Guillermo Bernat y Borrás y don Bartolomé Arbóna y Casasnovas.

Conferencias populares

En el Círculo Liberal

Tal es el tema que ante selecto auditorio desarrolló anoche en el Círculo Liberal el ilustrado médico y concejal de este Ayuntamiento nuestro amigo D. Jaime Font Monteros.

El señor Font que en otra ocasión dió á conocer sus vastos conocimientos en materia de higiene con motivo de su conferencia sobre «Sanatorios populares» demostró anoche que no ha cesado en sus trabajos de investigación para resolver esa cuestión de tanta trascendencia que constantemente preocupa la opinión pública.

Empezó el señor Font su brillante y concienzudo trabajo analizando el concepto general del tema que había

escogido demostrando con hermosas frases lo pernicioso que es la despooblación de los campos y la ruptura cada vez más visible de este equilibrio saludable entre la población rural y la de las ciudades asunto de vital interés que á todos incumbe.

Extiendese el conferenciante en consideraciones acerca de la misión del hombre en la Sociedad, demostrando que es innegable que este pueda prescindir de los campos, por cuanto éstos le nutren y regeneran y como tal son necesarios pues sabido es que desempeñan un papel indiscutible en la realización de los destinos humanos.

El aire de los campos—añadió el Sr. Font—es ciertamente mas vivaz y muy saludable y esto no implica para que por desgracia en determinadas ocasiones, muchos desprecian guiados por la apatía y el desdén y se trasladan á vivir á las ciudades, cambio que suele originar con frecuencia funestos resultados. En cambio la unión prudente del campo con la población, por viviendas combinadas, en proporciones razonables, coloca siempre al individuo bajo un común interés de defensa integral y bajo una atmósfera de bienestar saludable que sin peligro alguno puede respirar en provecho del cuerpo y del espíritu, bello ideal á que aspira la higiene y al cual dirigen sus trabajos cuantos se preocupan hondamente en la resolución de tan vitales problemas.

Ocupóse con detención del trabajo en el campo y en las ciudades, haciendo resaltar la gran diferencia que entre uno y otro existen.

Detallando el atraso que por regla general reina en nuestros campos la necesidad de que se implante una ley que ordene á los padres á que envíen á sus hijos á la Escuela para que reciban la instrucción conveniente (lo menos hasta la edad de doce años) y otra para se instituya el servicio militar obligatorio, á fin de que la Escuela y el Ejército, por sus enseñanzas, por sus hábitos y métodos de vida, y por el continuo contacto de sentimientos generosos y siempre unidos en la labor constante de hacer hombres útiles, lleguen á ser en España un verdadero instrumento de regeneración y base de un futuro renacimiento intelectual y educativo.

Mostró también que no basta tan solo que hagamos prácticos estos remedios, como un bien moral y una virtud suprema que la Higiene aplaude y la Medicina política ofrece para atender debidamente al bienestar individual y colectivo para atender á la pública salud de nuestra patria.

Terminó el señor Font manifestando que el día que el Estado, la Provincia y el Municipio no rehúsen lo necesario para la salubridad pública y consignen en sus presupuestos los recursos materiales que son necesarios para emprender y practicar las reformas higiénicas-sanitarias y pedagógicas que demandan con urgencia nuestros campos y nuestras poblaciones habremos llegado á lo que ya tienen establecido las naciones higienizadas pues el dinero es el alma de la higiene y de la enseñanza, como lo es de la guerra y ¡ojalá! principie pronto en España esta nueva orientación político-sanitario-pedagógica!

Una nutrida salva de aplausos ahogó las últimas frases pronunciadas por el conferenciante al que felicitamos por el merecido éxito que obtuvo.

Seguidamente dió lectura á una carta que ha recibido del Dr. Moliner de Valencia, participándole este haber presentado la dimisión de Catedrático de Patología y Clínica Médica de aquella Universidad por carecer de medios para enseñar.

La cosecha en

nuestros campos

En Sóller

Leemos en *El Sóller*: Los agricultores de esta comarca se muestran satisfechos y tienen para ello sobrados motivos. A las aguas que nos prodigó el cielo en las pasadas semanas, que aseguraron en gran parte la cosecha de cereales, les ha sucedido una abundante lluvia caída sobre el término de Sóller el domingo desde la madrugada hasta el anochecer, que hizo entrar en buen tempo á la tierra y que ha resultado en extremo beneficioso para nuestros huertos y olivares.

La cosecha de aceitunas, á no sufrir contratiempo será sumamente abundante en el presente año y promete por tanto dar buenos rendimientos á los propietarios.

En Felanitx

Dice *El Felanitense*: El miércoles por la mañana cayó sobre esta ciudad un aguacero torrencial, cuya duración no excedió de un cuarto de hora; y en una pequeña parte del término cayó al mismo

Herniados.—Quebrados.—Leed

Sitiando tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragaeros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el martes 16 del corriente en la Fonda del Yapor, Var 19, donde podrán consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo las que sufran descensos ab dominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente le están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes 16 del corriente

tiempo una fuerte granizada, que causó, en los frutos y sementeras, daños de relativa consideración.

En cambio de los perjuicios que unos pocos propietarios han recibido con el granizo, la lluvia ha mejorado en general el estado de los campos, que han trocado el aspecto macilento y débil que les dió la pertinaz sequía, por otro sano y vigoroso, que denota las favorables condiciones en que vegetan ahora todos los árboles y plantas.

La alcantarilla de la Plaza de Atarazanas

En repetidas ocasiones nos hemos ocupado del tema que encabeza estas líneas. Unas veces lo hemos hecho, recogiendo las quejas justificadas de aquel vecindario y otras cumpliendo nuestro sagrado deber de estampar en letras de molde las aspiraciones de la opinión pública á la vez que, previos, señalábamos al Ayuntamiento los perjuicios que indudablemente sufrirán los propietarios de las fincas de aquella barriada, al primer aguacero copioso que nos regale la Providencia.

Como lo esperábamos nos ha sucedido, nuestro trabajo ha resultado estéril y nuestras súplicas á la Corporación municipal ha sido, algo así, como predicar en desierto, y decimos que lo esperábamos por cuanto este asunto no se presta para hacer política y desgraciadamente á los Señores que manejan el cotarro municipal, todo lo que no sea esto les importa poco.

Es un hecho cierto, que la tubería de la calle de San Pedro y Plaza de Atarazanas es de un diámetro reducido y que enlaza con la que recientemente se ha construido en la calle del General Barceló de diámetro muchísimo mayor. ¿Es posible dudar, que viniendo llena la alcantarilla nueva, á la antigua no ha de serle posible contener el ímpetu de las aguas y que al desmoronarse sus paredes el líquido debe filtrarse hasta desaguar en los sótanos de las casas vecinas?

A los técnicos, y no solamente á los particulares, sino hasta á algunos que desempeñan altos cargos en Corporaciones oficiales, no les ha pasado desapercibida la razón que informa nuestros escritos, pero á los señores Concejales ¡que poco les ha preocupado eso!

Nosotros creemos, y lo creemos de buena fe, que si viniera una lluvia abundante y por defecto de la alcantarilla se inundaran las viviendas de aquel vecindario, inmediatamente se procedería á corregir este defecto.

Pero no estamos en el caso de consentir que esto suceda, puesto que puede evitarse á tiempo y como la presente estación es la más propicia del año para efectuar otras de esta índole consideramos deber nuestro insistir en esta justa petición, porque entendemos que debe ya haber llegado la hora de que nuestros ediles se cercieren de que su misión es pura y exclusivamente administrativa y por lo tanto deben, porque á ello vienen obligados, escuchar las razones del vecindario cuando á ellos acuda en demanda de que les ponga á salvo sus intereses, tan respetables, en nuestro concepto, como puedan serlo los de cualquier político ó magnate del municipio.

La Económica de

Amigos del País

El sábado á las ocho, se reunió nuevamente la Junta Directiva de esta sociedad.

Asistieron D. Enrique Sureda, don Matias Compañy, D. Jaime Garau, D. Sebastián Feliu, D. Pedro Sampol y Ripoll y D. Luis Canals.

Se trató largamente de la pasividad y de las irregularidades que se observan en la marcha de este organismo agonizante.

El Director señor Sureda, trató de defenderse de los cargos que se le hicieron por varios de los señores reunidos.

D. Juan Garau y D. Luis Canals, anunciaron las dimisiones de sus cargos, y según parece este último insiste en su propósito de dimitir, por considerar que no se logrará, por ahora que la sociedad se restablezca de su dolencia, pues entiende que son necesarios nuevos médicos y nuevos medicamentos para curarla.

Tras de larga discusión, se acordó cumplir con el reglamento y al efecto convocar la Junta General para el lunes día 22 del corriente mes y señalar también día, para la celebración de las reuniones mensuales de la Directiva.

Se nombró también una comisión encargada de comenzar los trabajos para la celebración de la velada neoclásica en honor del que fué Director, el inolvidable D. Francisco M. de los Herreros.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión. Eran las diez menos cuarto.

Ibicencia

Sr. Director de LA TARDE

Palma.

Durante estos últimos días ha sido comentado favorablemente el hecho de que el importante periódico madrileño el *Diario Universal* publicara en su número del 4 del corriente mes, una carta, que se le dirigió desde esta y en la cual se lamenta su autor, de las desatenciones y abandono de que, por parte de todos los gobiernos, viene siendo objeto esta hermosa y olvidada Isla.

En la carta de referencia se decía razonadamente, que tal menoscabo y preterición dan lugar á que muchas veces se ponga en duda que Ibiza forme parte de las Baleares y pertenezca, por lo tanto, á España.

A la prensa de Palma, de la que el periódico de su ilustrada dirección forma digna parte, corresponde en primer lugar y según su humilde entender, hablar con frecuencia de Ibiza, señalando siempre las desdichas que sobre ella pesan, á causa, del por todos conceptos punible abandono en que se la tiene.

No omita la prensa palmesana los nombres de Ibiza y Formentera, cuantas veces hable de las Baleares, y se verá como además de propalar la existencia de estas dos olvidadas islas se logra que las tengan presentes, para protegerlas cual es debido, todos aquellos hombres que, por su talento y significancia son llamados á los consejos de la corona!

—La sociedad «Arqueológica Ebusitana», cuyo útil sostenimiento nadie, que se aprecie de culto, podrá negar, ve estos días como aumenta el número de sus socios en forma tal, que hace presagiar que, antes de mucho, contará con vida suficiente para poder dedicarse con mayor ahinco, que hasta ahora, á la busca de objetos arcaicos.

—A partir de hoy, tendrá dicha sociedad abierto, todos los domingos, su naciente y ya interesante Museo, para que pueda ser visitado por el público.

—Se había anunciado la venida de un empresario de teatros que, dicen, trataba de traernos una compañía dramática; pero el hombre no ha parecido.

—Actualmente se está construyendo una alcantarilla en la calle del Conde de Rosellón, cuya obra venían demandando la necesidad y el vecindario.

—Esta mañana ha tenido lugar en nuestra Casa Consistorial, la subasta de los respaldos de hierro dulce de que han de ir provistos los bancos de piedra que se están colocando en el paseo de Vara de Rey.

—De una semana á esta parte, tenemos el tiempo por demás revuelto; pues tan pronto brilla el sol con la fuerza propia del verano, como se oculta tras más ó menos espesas nubes que, á veces, dejan caer alguna lluvia sobre la isla; en toda la cual, y especialmente hoy, se ha dejado sentir fresca temperatura. El mar muy agitado y el viento fuerte.

—Ha sido bien recibido en esta isla el nombramiento de Subdelegado de Medicina á favor de D. Antonio Serra Guasch. Mi enhorabuena.

Servicio telefónico y telegráfico

(De nuestros Corresponsales especiales de Barcelona y Madrid)

—Los funerales que, en sufragio de don Vicente Jordán, se celebraron el viernes último en la Iglesia de Santomingo, vieron sumamente concurridos.

—Para terminar ahí va una noticia que por fortuna, registramos pocas veces en esta.

En la noche del viernes cometióse un robo, si bien de poca importancia, en una tienda de la parte alta de la población é intentóse llevar á cabo otro en un establecimiento del barrio de la Marina.

Parece que los autores, que han sido ya detenidos, han confesado su delito.—El Corresponsal.

Ibiza 14 Mayo 1905.

Los orfeones mallorquines

Ayer, á bordo del vapor correo *Lulio* llegaron procedentes de Madrid los coristas protectores de los Orfeones de «La Protectora» y «Republicano».

Todos ellos regresan satisfechos de las deferencias de que han sido objeto por parte de las Autoridades y altos personajes de la Corte.

En el hermoso estandarte que ostenta el Orfeón «La Protectora» notamos que se le ha añadido una valiosa corbata de colores nacionales en seda y oro, con la siguiente inscripción dorada al fuego:—A la «Protectora».—Centenario del Quijote—1905—Antonio Maura.

La *senyera* del Orfeón Republicano ha añadido también una hermosa corbata con esta inscripción: N. Salmerón—Al Orfeón Republicano Balear.

En Madrid el Orfeón de «La Protectora» tuvo depositado su estandarte en el palacio del ilustre palmesano don Antonio Maura, y el del «Orfeón Republicano» en el jefe supremo de los republicanos españoles D. Nicolás Salmerón.

Al dar la bien llegada á todos los expedicionarios les felicitamos por sus triunfos obtenidos y las destinaciones de que han sido objeto.

Arrollado por el tren

Nuestro activo corresponsal en Algaída nos ha participado hoy la sensible desgracia ocurrida esta mañana entre las estaciones de Algaída y Santa Eugenia. (Kilómetro 9.)

En el indicado lugar é inmediato á la línea férrea, se hallaba guardando una pira de cerdos el anciano Matias Bibiloni (a) Tort, de 75 años, natural y vecino de Santa Eugenia, cuando al pasar el tren descendente que llega á Palma á las nueve, no se ha dado cuenta de los repetidos toques de alarma del silbato de la locomotora siendo arrollado por esta.

Inmediatamente el tren, que ya llevaba muy poca velocidad debido á que el maquinista había dado contravapor, paróse en el mencionado lugar recogiendo al infeliz anciano que se hallaba en la acequia lateral presentando una pierna y brazo fracturados y varias heridas en la cabeza.

Ha sido auxiliado por los médicos señores Obrador de Felanix y Ferrando, de Montuiri, que casualmente viajaban en el tren, cuyos facultativos han calificado de pronóstico grave las heridas que presentaba el desgraciado anciano. Este ha quedado en Santa Eugenia, siendo conducido á su domicilio.

Necrologías

Doña Margarita Magraner Sampol

El sábado falleció después de penosa enfermedad soportada con resignación cristiana falleció la virtuosa señora doña Margarita Magraner Sampol, madre de nuestros estimados amigos, don Jerónimo Pou, concejal de este Ayuntamiento Sr. don Teodoro y don Emilio; comandante de Marina de Andraitx y capitán de Caballería respectivamente.

A las cinco de la tarde tuvo lugar la conducción del cadáver á su última morada, resultando una viva demostración de las simpatías de que gozaba la finada y familia.

Esta mañana, á las once, en la Parroquia Iglesia de San Nicolás, se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma de tan distinguida señora.

El acto se ha visto muy concurrido, resultando una nueva y sentida manifestación de duelo por la muerte de dicha señora.

Reiteramos á los señores Pou y demás familia el testimonio de nuestro pesar por la desgracia que les aflige.

Don Eduardo Roca Amorós

Momentos después de cerrada nuestra edición del sábado nos enteramos de la inesperada muerte de nuestro estimado amigo don Eduardo Roca Amorós, conocido fabricante de cerillas fosfóricas de esta capital.

Persona de exquisito trato é inagotables bondades, habías abido conquistarse las simpatías de todos los que tuvieron ocasión de tratarle.

A las nueve de la noche, hora señalada para la conducción del cadáver presentaban las calles inmediatas á la casa del finado imponentísimo aspecto.

Todas las clases sociales estuvieron representadas en tan luctuoso acto, rindiendo el último tributo de gratitud al que en vida fué honrado y laborioso industrial.

Nosotros nos asociamos sinceramente á las manifestaciones de dolor que han recibido su desconsolada esposa y hermano don Ricardo y pedimos á Dios les conceda la resignación suficiente para poder sobrellevar tan irreparable pérdida.

Contrato del trabajo

El proyecto del contrato del trabajo redactado por el Instituto de Reformas Sociales dispone, en su artículo 10, que el pago de la retribución habrá de hacerse por semanas si no se pacta otra cosa en contrario; pero sin que pueda en ningún caso exceder del pago de una quincena. La única excepción es el servicio doméstico, cuyas soldadas podrán pagarse por meses.

En el artículo 11 se dice que no podrá verificarse el abono de los salarios en lugares de recreo, tabernas, cantinas ni tiendas, disposición de carácter moral cuya importancia se encomia.

El artículo 12 condena en absoluto las cantinas obligatorias y el 15 proclama la libertad absoluta del obrero en aceptar ó no el suministro del patrono.

El artículo 16 obliga á los patronos á exponer en lugar visible de las fábricas el reglamento de la industria en lo relativo á las horas de la jornada, á la limpieza, higiene, seguridad y al pago de los jornales.

El artículo 26 proclama el derecho de rescisión de los obreros del contrato del trabajo.

El artículo 34 establece la jornada legal de ocho horas, y, en fin, el artículo 36 fija la pensión obligatoria para los trabajadores viejos é inválidos.

Crónica judicial

Audiencia

Se ha dictado sentencia en la causa sobre hurto contra Catalina Ramis, por la que se le condena á esta á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de costas.

Esta mañana á las diez y media se ha celebrado el juicio oral de la causa contra Miguel Carbonell, instruida en el Juzgado de la Catedral sobre estafa de una vaca.

El Ministerio Fiscal representado por el Sr. de la Quintana, ha solicitado la imposición al procesado de la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y pago de costas.

El abogado defensor Sr. Rosselló y Cazador ha pedido la libre absolución del Carbonell, por entender que el hecho no constituye delito.

El señor Presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Mañana tendrá lugar el juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Bernardino Martí sobre hurto.

Acusará el procesado el abogado Fiscal sustituto D. José Planas, y la defensa correrá á cargo del letrado D. Antonio Rosselló y Gómez.

Crónica Religiosa

Santoral

Para mañana.—San Juan Nepomuceno mártir.

Para el lunes

Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe, en honor á la Madre del Divino Amor. A las seis y media exposición, á las diez tercia y misa mayor cantada. Al anochecer la devoción del Mes de María y la reserva del Santísimo Sacramento precedida de Te-Deum.

Visita á la Corte

En las Teresas, á Nuestra Señora del Carmen.

Madrid 13 á las 17

La dinamita

En Oliva de Jerez (Badajoz) ha estallado una bomba de dinamita bajo la vensana de la casa cuartel de la guardia civil.

Se ignora quien haya sido el autor.

La casa sufrió algunos desperfectos, pero no hubo desgracias personales.

De Rusia

Comunican de San Petersburgo un rumor, que hasta ahora no ha sido desmentido en los centros oficiales.

Se trata de un atentado dirigido contra el czarévitch.

La nodriza iba á sumergirle en un baño de agua hirviendo cuando la sorprendió la emperatriz, impidiendo el crimen.

A consecuencia de esto ha sido despedido todo el personal doméstico del Palacio de Tzarkoie-Selo.

De Marruecos

Dicen de Mauritania que el hijo de Bu-Amena ha estado en Ujda, siendo recibido muy cordialmente por el representante del sultán.

En los círculos políticos se ha considerado esto como una prueba de la adhesión próxima de Bu-Amena al emperador.

El precio de las carnes

El precio fabuloso que alcanza la carne en Madrid ha hecho que el señor González Besada advierta al Ayuntamiento que adoptará medidas energéticas, si dicha Corporación no lleva á la práctica el decreto que dió hace días sobre las subsistencias.

Dicho decreto tendía precisamente á que pudiera rebajarse el precio de la carne y demás artículos de primera necesidad, siendo uno de los medios principales para conseguirlo, suprimir los abastecedores, los cuales se hacen de oro, mientras los consumidores se mueren de hambre.

El rey al extranjero

Madrid 13 á las 18

El programa definitivo del viaje del Rey á París, se ha sometido hoy á su aprobación.

Don Alfonso ha mostrado deseos de repetir el viaje en otoño; pero con carácter particular.

No está fijada aun la fecha en que se realizará este segundo viaje.

El empresario del teatro de la Opera ha dicho que el producto de la función de gala que se dará en aquel coliseo con motivo de la visita del rey don Alfonso, se destinará á aumentar una cama en el Asilo de artistas ancianos.

Están ya vendidas las principales localidades para dicha función.

Eduardo de Inglaterra

Ha llegado á Oporto, de riguroso incógnito el rey Eduardo de Inglaterra, á bordo del yate «Victoria and Albert».

Le han cumplimentado las autoridades y principales individuos de la colonia inglesa.

Regresará á Londres en seguida.

Asunto no resuelto

El ministro de la Gobernación ha dicho que todavía no ha recibido los antecedentes que pidió días pasados al gobernador de Badajoz, sobre los sucesos ocurridos con motivo de la constitución de aquella Diputación provincial y de los cuales nos ocupamos oportunamente.

En cuanto los reciba los enviará al Consejo de Estado para que los tenga presente al redactar el informe que ha de dar en el expediente que le está sometido.

El ministro resolverá el asunto apenas reciba el informe de dicho cuerpo consultivo.

Madrid 15 (á las 1)

Ultimas noticias

Cortejo en Granada

Comunican de Granada que ha llegado á aquella capital el ministro de Instrucción pública, señor Cortezo, cuyo objeto obedeció á examinar el estado en que se encuentra el admirable edificio de la Alhambra.

El ministro á su llegada fué recibido con los honores corres-

pondientes á su elevada categoría, siendo además saludado con grandes aplausos y aclamaciones por el numeroso gentío que había acudido á la estación á recibirle.

La mayoría de los estudiantes de esta Universidad é Instituto aguardaban también en la estación con los estandartes de las facultades.

Los escolares tributaron al ministro una grande ovación recorriendo dando aclamaciones, las calles por donde se verificó el tránsito.

El general Ortega á Baleares. Esta noche ha salido para Barcelona, en donde embarcará con dirección á Palma, el capitán general de esas islas D. Ricardo Ortega.

Para saludarle y despedirle estuvieron á la estación el ministro de la guerra general Martitegui y muchos otros generales, amén de otras personalidades, cuya amistad cuenta el Sr. Ortega. Cortejo visita la Alhambra.—Recepción

Dicen de Granada que en el palacio de la Diputación se ha verificado una recepción en honor del doctor Cortezo, resultando muy brillante.

El ministro ha visitado la Alhambra, la que ha recorrido minuciosamente enterándose de los menores detalles.

Después de la visita hecha al monumental edificio se celebró un banquete, que resultó espléndido.

Madrid 15-1'30

Calma política

En los centros y círculos políticos reina actualmente la calma.

Los asuntos políticos despertar por ahora escaso interés, pero se considera que esta calma sólo durará hasta que el Rey, haya realizado los viajes al extranjero.

Quando regrese don Alfonso y se abran las Cortes, augúranse grandes sucesos políticos, de los cuales pudiera resultar muy probablemente la caída del gobierno.

El mitin republicano

Ayer se celebró el mitin organizado por los republicanos para protestar de la clausura de las Cortes.

Al acto asistió una concurrencia tan extraordinaria que resultó en verdad imponente.

Todos los oradores que hicieron uso de la palabra fueron objeto de nutridísimos aplausos.

El señor Salmerón pronunció un discurso que tuvo párrafos fogosísimos.

El Delegado de la autoridad tuvo que llamarle repetidas veces al orden.

El señor Salmerón hizo constar sus más enérgicas protestas.

Otro mitin en Zaragoza

Comunican de Zaragoza que se ha celebrado en aquella capital un mitin republicano, que se vió también favorecido por una gran concurrencia.

Los oradores que tomaron parte mostráronse fogosísimos.

Corrida de toros

En la corrida celebrada ayer tarde lidiáronse toros de la ganadería de Miura.

El ganado cumplió admirablemente.

Los diestros «Fuentes» y «Cocherito de Bilbao» ejecutaron una buena faena.

En cambio «Bombita» y «Lagartijo» estuvieron mal.

A la corrida habían asistido el Rey y las Infantas Isabel y Eulalia, la que había llegado á Madrid el mismo día.

Corrida en Bilbao

Comunican de Bilbao que se ha verificado una corrida con toros del Conde de Esteban Collantes.

Los animales resultaron de mucha bravura.

El diestro «Montes» les propinó la suerte suprema de una manera superior siendo ovacionadísimo.

Otra corrida.—En Cartagena

Dicen de Cartagena que se ha celebrado una corrida de novillos que resultaron buenos.

El diestro «Serenito» estuvo colosal en la suerte de matar.

Fué sacado de la plaza en hombros en medio de grande entusiasmo.

Madrid 12 (á las 2)

Los sucesos de Rusia

Comunican de San Petersburgo que en Moscú reina un pánico extraordinario con motivo de las amenazas hechas por los revolucionarios.

Tanto de Moscú como de otras ciudades importantes del Imperio, los habitantes emigran constantemente, presentando aquellos un espectáculo desconsolador.

El número de personas que han huído es verdaderamente extraordinario.

Otros muchos pueblos han quedado verdaderamente despoblados.

Se acentúan los pesimismo acerca del estado interior de Rusia.

Témese que en breve ocurran graves sucesos, provocados por las sociedades secretas revolucionarias.

Cortejo desfilándose

Ayer corrieron acentuados rumores de que el ministro de Instrucción señor Cortezo tenía un lance pendiente con el señor Gaban, á consecuencia de las apreciaciones hechas con motivo del Centenario del Quijote.

El señor Villaverde se ha apresurado á desmentir la noticia.

Sin embargo constame que los padrinos de ambos señores han tenido una entrevista.

Mitín en Barcelona contra las corridas. Comunican de Barcelona que ayer se celebró en aquella capital un gran mitin contra las corridas de toros.

Los oradores pronunciaron fogosos discursos elogiando al señor Maura.

Los toreros y los aficionados que asistieron al acto protestaron energicamente de las frases vertidas por los oradores en contra de las corridas.

Con tal motivo originóse un gran tumulto, en el que reinó una confusión extraordinaria. La excitación de ambos bandos llegó á tal punto, que amenazaba venir á las manos.

Merced á la prudencia de buen número de espectadores y á la intervención de la fuerza armada pudo calmarse el tumulto, y no pasar á mayores.

Asamblea de alcoholeros

Comunican de Zaragoza que en la Diputación se ha celebrado una gran Asamblea, á la que han asistido representantes y comisiones de todos los pueblos, pidiendo que se derogue la ley de alcoholes del señor Osma.

Nombrese una comisión que llevará á Madrid las conclusiones aprobadas.

Un siniestro horrible
Las automóviles naufragadas

Noicias confirmada.—Tempestad horrosa.

Madrid 15 (á las 3'30.

Desde París se reciben noticias referentes al terrible siniestro ocurrido á las caoas automóviles en su marcha á Tolón.

Confírmase que en el golfo de Lión se desencadenó un huracán furiosísimo, seguida de una tempestad horrosa.

Las caoas que mantenían una tremenda lucha con el duro oleaje, resolvieron justamente con los contratorpedos franceses, regresar á Mahón para refugiarse huyendo del temporal.

En aquel momento las lanchas naufragaron, pereciendo todas las tripulaciones.

Sábase que únicamente han podido salvarse los tripulantes del «Fiat X» y otra caoa.

Estos telegramas han producido en todas partes una sensación enorme.

Madrid 15 á las 4

Tripulaciones salvadas.—Olas gigantes.

Nuevos despachos de París dicen que han podido salvarse las tripulaciones de las caoas automóviles y los torpederos que las escoltaban.

El oleaje era tan tremendo, que pudieron observarse olas que llegaron á alcanzar siete metros de altura.

Los comandantes de los buques de guerra aconsejaban á los automóviles que hiciesen proa á Barcelona para refugiarse del temporal.

Se confirma el salvamento.—Sensación enorme

Paris.—Confirmase que las tripulaciones de las caoas han logrado salvarse, excepto una, cuya suerte se ignora.

Este terrible suceso es el tema de todas las conversaciones en Europa.

En Madrid ha causado una impresión profunda,

Desde Mahón

(De nuestro corresponsal especial)

Un telegrama de Mr. Gallinari

Mahón 14 14'30

El cónsul de Italia en esta ciudad, acaba de recibir el siguiente telegrama: «Nosotros y la barca solamente nos hemos salvado. Todas las otras tripulaciones y sus caoas se han perdido. Té-mese también la pérdida del contratorpedero y sus tripulantes.—Gallinari.»

El despacho del propietario y capitán del «Fiat X» ha producido en esta ciudad una emoción y una sensación indescriptibles.

Marqués

GACETA DEL DIA

En el Gobierno civil se recibió ayer el siguiente telegrama:

Mahón 14-13'40

Delegado Gobierno á Ministro Gobernación.

Automóviles con torpederos y cruceros franceses que les esperaban salieron para Tolón en la madrugada de ayer. En este momento recibe cónsul italiano telegrama expedido en Tolón á las nueve y media de hoy por vencedor Gallinari que le dice solo salvado él y su automóvil Fiat X. Todos otros perdidos torpederos y personas.

Ha sido nombrado representante exclusivo en Baleares para la suscripción á la monumental obra *Quijote del Centenario* que edita en Madrid don R. L. Cabrera, nuestro amigo don Magin Melgar.

Hoy y mañana estarán cerradas al público las Oficinas municipales, para proceder al desestero de las mismas.

Seria conveniente que por quien correspondiese se evitaran que en las mesas de carne de la plaza de Abastos y demás carnicerías de esta capital se expendiera otra clase de carne que la indicada en el cartelón que tienen colgado al efecto, pues, pasa con mucha frecuencia que algunos cortantes expenden carne de oveja en vez de la de cordero que es la que tienen anunciada.

Llamamos la atención de la comisión de alumbrado de nuestro Ayuntamiento, respecto á la mala distribución en que se hallan los faroles colocados en el caserío de «San Español».

Estos faroles instalados cuando aquel caserío era sumamente reducido, no llenan hoy las necesidades que su rápido engrandecimiento ha creado, por cuanto si bien el alumbrado es suficiente para el centro, en cambio los extremos carecen por completo de aquel necesario elemento.

No dudamos del celo de don Jerónimo Pou concejal encargado durante la presente semana de inspeccionar estos servicios, que se dignará fijarse en la deficiencia del alumbrado de aquel caserío, poniéndolo de relieve ante la Comisión respectiva, para que lo corrija.

El señor Tesorero de Hacienda nos participa que obrando en poder del Arrendatario de Contribuciones los recibos de Utilidades de 1904, sobre préstamos hipotecarios y desconocido el domicilio de los contribuyentes, se interesa que estos Señores recojan de la Oficina recaudadora sus respectivos recibos, precisamente dentro del mes actual, para evitarse el procedimiento de apremio.

El filántropo francés Mr. Emile Robin, presidente honorario de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, ha hecho un donativo de 13.500 pesetas, para el establecimiento de una nueva estación de salvamento en las costas del Mediterráneo.

ESPECTACULOS

Teatro Lírico

Función para hoy, á las siete.

Picaros Celos

A las ocho y media.

Los dos veteranos

Húsar de la guardia

El Rey del calor

Mozo Crudo

Cinematógrafo Truyols

Para esta noche hay anunciadas dos secciones con programa variado y escogido.

Dará principio á las seis y media.

PIANO

Se desea vender uno en muy buen estado por 400 pesetas. Informarán calle, de Juliá, 4.

Almacenes S. JOSE

Brondo 7-9-11 y Borne 118

Recibidas las Novedades para Señora

Pañería-Sastrería-Gamisería

Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

Los lunes de LA TARDE

(Cuento)

El xeste

Alborozados saltaron los picos y las llanas, se estiraron, levantaron los brazos al cielo nuboso, del cual se escurría una llovizna menudísima y penetrante, que poco a poco había encharcado el piso. Antes de descender, deslizándose rápidamente de espaldas por la lengua escalera, trocaron comentarios y exclamaciones de gozo pueril, bromas de campanonaje; las mismas bromas con que desde tiempo inmemorial se festeja el suceso. Y uno, no diré el más ágil—todos eran ágiles,—sino el de mayor iniciativa, Matías, desafiando las escaleras, se descolgó por los palos de los mechinales, corrió hasta el añoso laurel, fondo del primer término del paisaje, cortó con su navaja una rama enorme, se la echó al hombro, y trepando, por la escalera esta vez, a causa del estorbo que la rama hacía, la izó hasta el último andamio y allí la soltó triunfalmente. Los demás la hincaron de pie en la argamasa fresca aún, y el penacho del «xeste» quedó gallardeándose en el remate de la obra. Entonces, en tropel, empujándose, haciéndose cosquillas, bajaron todos.

Eran obreros no condenados, como los de la ciudad, á la eterna rueda de Ixión de un trabajo siempre el mismo. Mestizos de cantero y labriego, en verano sentaban piedra, en invierno atendían á sus heredades. Organizados en cuadrilla, iban á donde les llamasen, prefiriendo la labor en el campo, porque en las aldeas ¡reñete! se vive más barato que en el pueblo, se ahorra casi todo el jornal, para llevarlo bien guardado en una medita de lana, á la mujer y mercar el ternero y el cerdo y las gallinas y la ropa y la simiente del trigo y algún pedacillo de terruño. No sentían la punzada del ansia de gozar como ricos, que asalta al obrero en los grandes centros; el contacto de la tierra les conservaba la sencillez, las aspiraciones limitadas del niño; disfrutaban de una inagotable buen humor, y la menor satisfacción material les trasportaba de júbilo. Sus almas eran todavía las transparentes y venturosas almas de los villanos medievales.

Se atropellaban por la escalera, sonando en los peldaños húmedos la madera de los zuecos, y ya abajo, hacían cabriolas, despreciando la frialdad pegajosa de la llovizna, metida en sus huesos. ¡Qué importaba un poco de «fríaje»! Ya se calentarian bien por dentro, con el mejor abrigo, que es el de la comida y de la bebida. Allí lejos divisaban el humo, corona de la chimenea de la casa señorial; el montón de leña ardiendo que producía aquel humo les guisaba su cena, la cena solemne del «xeste», el banquete extraordinario ofrecido desde la primavera para el día en que terminasen las paredes del nuevo edificio. ¡Da gusto tratar con señores, no con contratistas miserables! El «xeste» del contratista... sabido: un cuarterón de aguardiente, una libra de pan «rexex». En el obsequio del señor se veía lo gordo; el agua se les venía á la boca. Se miraron, se hicieron guiños, saboreando la proximidad del placer, en el cual pensaban á menudo ya desde el instante en que los peones abrieron la zanja de los cimientos.

Era temprano aún, para que la cena estuviese lista, pero convinieron en dirigirse «cara allá» y Matías se ofreció á enjaretarse con cualquier pretexto en la cocina y adelantarse las chaquetas sobre las camisas mojadas, y la cuadrilla se puso en camino, zanjeando, aplastando la hierba sembrada de pálido aljófar. A pocos pasos de la casa, ante la tapia del huerto, se pararon, irresolutos; pero aquel alborotador de Matías como más despabilado, se fué muy serio hacia el abierto portón, lo cruzó, y al cabo de diez minutos volvió agitando las manos, bailando los pies. ¡Qué cena, recacho, Dios, qué convite! Aquello era lo nunca visto ni pensado. Unas cazuelas así, y que echaban un olidol! ¡El vino en ollas, para sacarle con el cacillo de la herrada; y hasta postres, arroz con leche, manzanas asadas con azúcar! ¡Y orden del señor, de que podían entrar, calentarse á la lumbre mientras se acababa de alistar la comilona! Entrasen todos, canteros y peones, el chiquillo carretón de los picos también... Matías, volviéndose algo contrariado, añadió:

—Tú no, «Carracha». Tú, quédate...

Nadie protestó. Era un parásito esmirriado, un mendigo, que no formaba parte de la cuadrilla.

Sin fuerzas para trabajar, medio tísico. Se pegaba á los canteros, y como no hay pobre que no pueda socorrer á otro, le daban corruscos de pan de maíz, restos de su frugal comida. «Carracha» padecía hambre crónica; para pedir limosna alegaba males del corazón, mil alifafes, pero su verdadera enfermedad, el origen de su concupiscencia, era el no comer, el haber carecido de sustento desde la lactancia, pues estaba «seca» su madre... La cocinera de los señores no quería á «Carracha» de puertas adentro, desde una vez que faltó una cu-

chara de plata, coincidiendo con haber dado al mendigo sopas, en escudilla de barro y con cuchara de palo. «Carracha» quedó excluido; ni en ocasión tan señalada había indulgencia para él. Se le oscureció el semblante damacrado, lo mismo que si lo envolviesen en negro tul. ¡No ver el comilón! Sólo con verlo, sin catarlo, imaginaba que se le calentaría la panza... La cuadrilla, con alegre egoísmo, reía de la decepción del infeliz, y á empellones, se precipitaba adentro, á aquel paraíso de la cocina... ¡Pues él, «Carracha», no se movía de allí! Y se quedó fuera, hecho un cán humilde...

A las siete en punto sacaban, humeantes, las grandes tazas de caldo de pote, y el señor se aparecía un momento, risueño, longámino. «A comer, muchachos, á rebañarme bien esas tarteras: que no quede hilacha; dénenles cuanto necesiten... ¡Que nada les falte!» Desapareció, «para que comiesen con más libertad» y empezó el cuchareo, alrededor de la larga mesa de nogal bruñido por el uso. ¡Vaya un caldo, amigos, vaya un caldo de chupeta! Caldo lo comían diariamente los canteros; constituía su alimentación; pero era un agua chirle, unas patatas y unas berzas cocidas sin chiste ni gracia. Por real y medio diario de hospedaje, que mantenición se le da á un cristiano, vamos á ver.

A este caldo no le faltaba requisito: su grasa, sus chorizos, su rabo, sus tajadas de carne... Y al elevar la cuchara á la boca, los canteros se estremecían de beatitud. Sólo en Nadal y allá por Antruejo, y el día de la fiesta de la parroquia, les tocaba un caldo regular, ¡pero como éste! ¡Los guisados de los señores tienen un sairete particular!—Cada cual despachó su tazón; muchos pidieron el segundo. Que viniese después gloria. No sería mejor que aquel caldo.—Y Matías, chistoso como siempre (condenado de Matías!) anunció á voz en cuello, jactándose.

—Yo, de cuanto haya, he de arrear tres raciones. Lo que coman tres, ¿ois? cómo yo.

—No eres hombre para eso—observó flemáticamente Eiroa, el viejo asentador de piedra,—siempre equivocado con Matías.

Y éste, que acababa de echarse al coletto dos cacillos de vino seguidos, respondió con chunga y sorna:

—¿Qué no soy hombre? Pues aventura algo tú... Aventura si quiera un peso de los que llevas en la faja.

Hubo una explosión de carcajadas, porque la avaricia de Eiroa era proverbial; jamás pagaba aquel roña un vaso, pero el asentador, echando á Matías una mirada de través, con igual tono sardónico, replicó.

—Bueno, pues se aventura. ¡reñe! ¡Un peso teaganos ó un peso te pierdes. ¡Recacho, Dios!

¡Cerrada la apuesta! Los canteros patearon de satisfacción. ¡Cómo iban á divertirse! Eiroa, sin perder bocado, y con la ojeadá que tenía para notar si las piedras iban bien «de nivel», se dedicó á vigilar á Matías ¡No valen trampas!—Si, en trampas estaba pensando Matías. A manera de corcel que siente el acicate, su estómago respondió al reto, abriéndose de par en par, acogiendo con fruición el delicioso lastre. Después de las tres tazas de caldo con tajada y otros apéndices, cayeron tres platos de bacalao á la vizcaina, de lamerse los dedos, según estaba blando, sin raspas, nadando en aceite, con el gustillo picón de los pimientos. Luego despojos de cerdo con habas «de manteca» y en pos la paella ó lo que fuese; un arroz en punto, lleno de sabrosos tropezones de tocino que alternaban con otros de ternera frita y los estipulados tres platos llenos, á «cogulo», fueron pasando—ya lentamente—por el tragadero de Matías. Sorbos continuos del rico tinto del Berde le ayudaban en la faena. Empezaba á sentir un profundo deseo de que el lance de la apuesta pasase allí, de que no sirviese la cocinera más platos. La algazara de los compañeros le avisó: aparecía un nuevo manjar, tremendo; unas orondas, rubias, majestuosas, empanadas de sardina. A Matías le pareció que eran piedras sillares, que sentía su peso en mitad del pecho, oprimiéndole, deshaciéndole las costillas. Una ojeadá burlesca del asentador le devolvió ánimos. ¡Aunque reventara! Y fufurronearse, pidió media empanada para sí. Mejor que andar ración por ración. ¡Venga media empanada! Un murmurio de asombro halagador para su vanidad, corrió por la mesa. La cocinera reía, mirando con babosa ternura á aquel guapo muchacho de tan buen diente. Y le partió la empanada, dejándole el trozo mayor.

Principió á engullir despacio, auxiliándose con el tinto. Masticaba poderosamente, y la indigesta pasta descendía, descendía revuelta con el craso y plateado cuerpo de las sardinas, con el encobillado y el tomate del pebre. Le dolían las mandíbulas, y hubo un momento en que lanzó un suspiro hondo, afanoso y pasó por la cocina una mirada suplicante, de extravió. Eiroa soltó una pulla.

—¡No es hombre quien más lo paa-rece!

—¡Recacho! ¡Eso quisieras! ¡Se gana el peso!

Y el cantero, con esfuerzo heróico, supremo, pasó el último bocado de empanada y tendió el plato para que se lo llenasen de lo que á la empanada seguía: el arroz con leche y canela al cual acompañaban unas tortas de huevo y miel, regordetas, que metían susto... A la vez que los postres servía se aguardiente, una «caña» de Cuba especial. ¡Qué regodeo, qué fiesta, qué multiplicidad de sensaciones voluptuosas, refinadas! La cuadrilla estaba en el quinto cielo, perdido ya del todo el respeto á la cocina de los señores, hablaban á gritos, reían, comentaban la colosal apuesta. El desfallecimiento de Matías era visible. ¿A que no colaba los tres platos de arroz? ¡Bah! ¡A fuerza de caña! El cantero, moviendo la cabeza abotargada, hacia señas de que sí, de que colarian, y pasaba cucharadas, dolorosamente, como quien pasa un vomitivo.

Allá fuera, «Carracha» el excluido, se pegaba á la pared, á fin de percibir olores, escuchar ruidos, participar ruidos, participar con la exaltada imaginación del hartazgo. Sus narices se dilataban, sus fauces se colmaban de saliva. ¡Qué no diera él por verse á la vera del fogón! Y cuánto duraba la comilona! Matías le había prometido traerle algo, la prueba, en un puchero... ¿Se acordaría?... A todo esto el agua menuda de antes, el frío «orvallo», iba convirtiéndose en lluvia terca, y el hambrón sentía sus miembros entumecidos y bajo sus pies unas suelas de plomo helado. Temblando, pero no se iba ¡quía! El mastin de guardia le ladró dos ó tres veces, enseñándole los dientes agudos, pero le conocía desde antes de la cuchara, y el ladrido fué solo una especie de fórmula, cumplimiento de un deber.

—¡Atención! ¡Qué clamor se alzaba de la cocina! ¿Reñían acaso? ¿Una desgracia? El hambrón vió que la puerta se abría con ímpetu, y salían disparados dos de la cuadrilla hechos unos locos. «¡El médico! ¡el médico!...»

—«Carracha» vió que la puerta no se cerraba, y con su timidez canina, haciéndose el chiquito, se coló dentro, mascando el aire espeso, saturado de emanaciones de guisos sustanciosos y bebidas fuertes. Na lie le hizo caso. Rodeaban á Matías; le habían arrancado la chaqueta, desabrochado la camisa; le echaban agua por la cara, y su pelo negro, empapado, se pegaba al rostro violáceo por la fulminante congestión. Y el cantero no volvía en sí... ni volvió nunca. Según el médico, que llegó pocas horas después—vivía á legua y media de allí—por la congestión podría salvarse, pero al hincharse los alimentos, el estómago de Matías se abrió, se rajó, como un saco más lleno que su cabida máxima...

—El Señor nos da una muerte tan dichosa—Repeta «Carracha», sinceramente, pasándose la lengua por los labios.

vestski (Nido de hidalgos), del citado novelista ruso; ciertas diabólicas de Barbey D'Aureville, amasijos de curiosidad carnal, de coquetería de depravación; la Colette, del *Amor moderno*, de Bourget, y la Susana Moraine, de *Mentiras*, del mismo autor. En Maupassant hay 50 tipos de mujer análogos, y en Flaubert no se diga empezando por madama Bovary. Dumas (hije) ha traído á la literatura dramática ese tipo femenino que habréis visto en *El amigo de las mujeres*, en *Demimonde* y en otras obras suyas.

Y es lo más curioso que estos seres, candorosamente, invenciblemente infames, parecen destinados á labrar la desventura de los hombres ingenuos, de las naturalezas leales y francas. Es una fascinación inexplicable la que ejercen esas perveras sobre los hombres más inocentes y buenos. ¿Recordáis el caso de Emma y Carlos Bovary? Pues se reproduce con desconcertante frecuencia en el teatro y en la novela de nuestro tiempo. ¿Será un artificio; un producto de la visión pesimista de nuestros literatos? ¡Oh!, ¡no!

Ese tipo existe, y no es raro, sino que se da á menudo en todas las clases sociales, singularmente en la muy alta y en la muy baja. Mujeres bonitas, con apariencia de candorosas, de espirituales, de tiernas, prontas á llover por cualquier fufusa, picajosa en asuntos de amor, fingiendo que sufren de celos, exigentes, imperiosas... Y, sin embargo, embusteras, ladinas, péfidas y depravadas. ¡Irresponsables! Seguramente. Hay en ellas un oscuro é indestructible fermento de maldad que las empuja. Quizás sea la resonancia hereditaria de voces de otros seres que fueron engañados en amor y que transmiten sus anhelos de venganza á la criatura que procede de su misma sangre. De todos modos, esas mujeres son enfermas. Su amor es morboso y trágico, como esos paisajes seductores de las márgenes del Ganges; que encantan la mirada del viajero y le infunden un contagio de muerte...

Carlos Bertolazzi ha extraído á Lulú del medio social en que con más frecuencia se da ese ejemplar femenino. Es hija de menestrales sin sentido moral, de sensibilidad embotada, ruidos y en el fondo viciosos, con ese vicio que se manifiesta á menudo en el bajo pueblo, sereno, firme, sin remordimientos. La madre ha sido guapa y codiciada, y como no tuvo jamás el orgullo de imponer al mundo el espectáculo de sus virtudes conyugales, engañó á su marido, un excelente sujeto, antiguo *bersaglieri*, francote, toscó, holgazán, picaro y borracho. De esta admirable ha nacido Lulú.

De niña ha asistido á las trapiondas de su madre, á las bellaquerías del padre y á las pendencias de los dos cónyuges. De mujer se vió guapa y asediada, y como la tentaba el lujo entró de bailarina en un teatro. Su historial amoroso arranca de ahí.

Recordáis los festivos versos refranescos de no sé qué autor castellano;

Furcia la madre
furcia la hija
furcia la manta
que las cobija...

Ecco, que diría el padre de Lulú. Cuando se alza el telón por primera vez esta niña es la querida de De Farnesi, un burgués rico é inteligente, á quien engaña por darse á Mario. Al verse burlado, De Farnesi procede con una corrección irónica admirable. Aprende Echegaray á conducir la acción de un drama de pasión.

Nuestro hombre no amenaza, ni agrede, ni mata. Entrega las llaves del cuarto á su rival, y le traspasa la amante, como se cede el arriendo de una tienda. Mario, consternado, sienta la humillación; pero como ama desenfrenadamente á Lulú, transige.

El segundo acto de la comedia de Bertolazzi es deshecho de crueldad, de gracia satírica y de ironía desdeñosa. El pesimismo del escritor asoma allí tal vez demasiado. Yo quisiera al dramaturgo más ausente de la obra, menos atado á sus personajes. ¿Qué ocurre en el acto? No es fácil describirlo. Imaginaos una sabia asociación de elementos de sainete—del bueno, á lo Ricardo de la Vega, y de ternura, á lo Feuillet—, y tendreis una idea aproximada de aquellos episodios que transcurren en el acto segundo.

El ronquido de la madre de Lulú, mientras ésta engaña á Mario, fingiéndose encinta, es enorme, simbólico, heroico. Es un comentario magnífico al cinismo de la bailarina y al candor de su amante.

En el tercer acto, Mario, casado ya con Lulú, la mata. Se ha desposado con ella por creerla encinta. La sorprende con otro hombre, y comprueba además que lo del embarazo no es verdad. Mario viene de asistir á la agonía de su padre, trastornado, transido de pena, loco. ¿Os explicáis el trágico desenlace de la obra? Los hombres buenos, los ingenuos, los apasionados, los crédulos, quizás sean los que antes deslenazan con sangre estas aventuras del corazón. Otelo era de esa naturaleza.

En la literatura contemporánea pululan seres de esa urdimbre espiritual. La Fanny, de Daudet (*Safó*), y Maria Delache (*La mentieuse*), de Daudet; la Margarita, de *Charles Demilly*; la célèbre novela de los hermanos Goncourt; la Irene de Tourgenew (Jeumo), Maria Nicolaievna (Aguas primaverales), la señora La-

EMILIA PARDO BAZÁN.

Revista literaria

«Lulú»

Drama en 3 actos escrito en prosa italiana por Carlos Bertolazzi.

En el transcurso de la acción de *Lulú* evocó más de una vez la frase de Paolo Mantegazza sobre ciertas etapas de la coquetería femenina, y la frase no tardó en bajar de mi pensamiento á mis labios. «En los casos más graves de la coquetería—escribe el psicólogo italiano—, el corazón de la mujer no se puede dar por entero á nadie, porque se ha prometido á todos, y la atroz fatiga de gustar á muchos hombres imposibilita el nacimiento de un amor hondo y serio.»

Lulú podría sincerarse diciéndonos algo por ese estilo, aunque fuese en tono amablemente confidencial, y nosotros, sobreponiéndonos al asco que nos inspiran sus bajezas, la absolveríamos del pecado de depravación, atendiendo á que nada en su naturaleza ni en ella han podido cegar en Lulú esa fuente de maldad.

Pero esta mujer no nos descubre ni un pasajero momento de angustia, la vergüenza ó el dolor que la causan las úlceras de su alma. Es una perversa ingenua, empedernida é inalterable. Cortada por los hombres, finge amarlos—tal vez los ama á su manera—é inmediatamente de contraído un compromiso sentimental, siente la imperiosa, la irrehazable necesidad de la perfidia y del engaño. Y mientras siempre, con la mirada, con la palabra y con el gesto, sin poderlo remediar, por un impulso ciego y despótico que arranca de las raíces de su ser.

Todos los patólogos, y singularmente Duprat, han estudiado este tipo de histérica, que se consideraría desgraciadísima si dijese la verdad una vez.

En la literatura contemporánea pululan seres de esa urdimbre espiritual. La Fanny, de Daudet (*Safó*), y Maria Delache (*La mentieuse*), de Daudet; la Margarita, de *Charles Demilly*; la célèbre novela de los hermanos Goncourt; la Irene de Tourgenew (Jeumo), Maria Nicolaievna (Aguas primaverales), la señora La-

NO MENEHALLO

El Mariano de Cávía

Existió en Efeso un hombre que, impotente para todo, concibió un bárbaro modo de immortalizar su nombre,

y ebrio de soberbia insana, para imponer su memoria tomando el crimen por gloria quemó el templo de Diana.

Los griegos prudentemente dieron castigo ejemplar al delite con callar el nombre del delincuente,

pero triunfó el insensato logrando la fama infame de que por vil se proclame la memoria de Eostrato.

Hubo, en cambio, en Tordesillas cierto ruin profanador de un monumento mayor que las siete Maravillas:

templo también, donde reza con entusiasmo sincero de hinojos el mundo entero la oración de la Belleza;

templo donde el genio oficia sobre el sacro altar del arte, y el pan del alma reparte en luz, en bien, en justicia; templo cuya nave inmensa alumbra un sol de verdad, y donde la humanidad ríe y llora, siente y piensa.

A modo que la de Efeso, también por dejar memoria quiso manchar esta gloria un escritorcillo avieso.

Pero estoto en su obra necia, sin sublimidad ninguna, no consiguió la fortuna de su compadre de Grecia.

Para ofender, ocultó la cara, y el ofendido su nombre á pena de olvido noblemente condenó.

Al revés que el pueblo griego, creyó el mundo necesario descubrir al incendiario que usó la tinta por fuego.

Pero aunque doctos y activos, sabios de todas naciones repusieron eronicones y revolviéron archivos;

aunque de la sombra oscura pretendió sacar al reo ya el perseverante humeo, ya la osada conjetura,

lo cierto es que sólo queda del destructor el «Quiéte» el ignominioso mote del fingido *Avellaneda*.

Y así, firme es esta vez y está en vigor todavía lo sentencia que algún día dictar quisó aquel gran juez.

En vano se pugnará con ella como antes; lo que oscureció Cervantes, bien oscurecido está.

EMILIO FERRARI.
Marzo-20-1905.

Kaleidoscopio

Solución del tema I.

—Del señor D. O. Y. se ha recibido la solución exacta de la cuestión propuesta en el artículo primero de esta Sección.

El trabajo de dicho señor está bien razonado y claramente dispuesto, lo que demuestra que el concursante no sólo domina perfectamente el asunto, sino que reúne, además una facilidad de exposición notable.

¡Porqué, al redactar su correcta labor, no tuvo en cuenta las advertencias de *Céfiro*?

—*Fabio Asuecper*.—El resultado que remite es el verdadero.

He aquí lo que realizó *Céfiro* al llegar á su casa, valiéndose del primer pedazo de papel que encontró á mano.

Escribió así:

Razonamiento: Revelándose en la conversación que sostuvieron Alejandro y Enrique que hacia 20 años que se habían separado y que el primero tenía 18 años en aquella fecha y 16 años el segundo, la edad actual de Alejandro son 38, y la de Enrique, 36 años.

El tercio de la edad de la niña y el duplo de la del niño equivalen á la del padre, que es Alejandro, menos la de su hijo.

Si la de la niña es x y la del niño x , esta equivalencia se expresará así:

$$\frac{x}{3} + 2x = 28 - x.$$

Pero, dejando esto aparte, sucede también que los tres quintos de la edad de la niña más el quintuplo de la del niño equivalen, á su vez, á las edades de ambos amigos reunidas, menos diez años, equivalencia que viene á expresarse en esta forma:

$$\frac{3x}{5} + 5x = 38 + 36 - 10.$$

Queda, pues, reducida la cuestión á resolver un sistema de dos ecuaciones de primer grado con igual número de incógnitas,

del

$$\frac{8x}{5}$$

quitando deno.

$$x + 6x = 1.$$

$$3x + 26x = 1.$$

$$3x + 25x = 190 + 180$$

$$\frac{3x + 25x = 190 + 180}{x + 9x = 114 \text{ (A)}}$$

$$\frac{3x + 25x = 320; \text{ (B)}}{3x + 27x = 342}$$

$$3x + 25x = 320;$$

$$27x - 25x = 342 - 320;$$

$$2x = 22,$$

$$x = 11.$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$\frac{x}{2}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

$$x = 22 = 11 \text{ años. Edad del niño.}$$

MALTA KNEIPP

EL MALTA KNEIPP facilita la digestión al estómago más delicado y es la mejor bebida para reemplazar el café colonial.
 EL MALTA KNEIPP tomado con leche, resulta un alimento superior, una bebida inmejorable para ancianos, jóvenes, niños y todas las personas que deseen tener salud.
 Las nodrizas que toman el MALTA KNEIPP son las que alimentan mejor a los niños. Pídanse en Farmacias, Droguerías y en el depósito FARMACIA KNEIPP, Cal. 22, BARCELONA.
 Catálogo gratis.



PECHOS Su desarrollo y belleza
 Píldoras Circasianas
 del Doctor F R D BRUN
 Dedicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SENO, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza, al par que asegura la indemnidad de las glándulas en el período de la lactancia y la mejor nutrición del niño.
 6 pesetas frasco
 De venta: En las principales farmacias de Europa y América.

Jarabe iodo-tánico fosfatado

oderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y a sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es a la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.
 Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSIS, NS-CROFULAS, LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Bolsería 1 y 3, Palma



Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis--Prostatitis--Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin fastidas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES 4 INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4
Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROO3 COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciarse el organismo con curas impotentes, se acuda a las especialidades COSTANZI, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta intangible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los in-crédulos, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Valenzuela, calle de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forteza Serra, plaza de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

La Anónima de Accidentes

CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

Compañía de Seguros contra accidentes de trabajos—individuales—vitalicio ferroviarios y de viajes.
 Delegado para esta Isla: D. BALTASAR PUJOL LLULL, calle Unión, 57, Palma.

OPSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran «Neurastenia», «Clorosis», «Inapetencia», «Debilidad general», «Palpitaciones del corazón» y «Enter» enfermedades nerviosas, recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA «Domenech»** que recomiendan los médicos más eminentes.
 SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica) a toda persona que lo solicite del autor señor Domenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

CENTRO DE ANUNCIOS JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia número 10 PALMA DE MALLORCA

PUBLICIDAD EN TODAS FORMAS EXCLUSIVAS

Periódicos locales: LA ÚLTIMA HORA, LA ALMUDAINA, LA TARDE, EL DIARIO DE MALLORCA. — FACHADAS: en los puntos más céntricos de Palma. — TEATRO LIRICO: Telón anunciador, fijación de anuncios en los salones de descanso y exclusiva para cualquier forma de propaganda en el citado Coliseo.
 Elegantes MARCOS ANUNCIADORES para la fijación de carteles, colocados en toda la población. — ANUNCIOS para todos los demás periódicos de Baleares y la península. — ANUNCIOS PERMANENTES, CONTRATOS VENTAJOSÍSIMOS.

Gran éxito

Juan Gonzalez Plaza Sta. Eulalia 10 Palma de Mallorca

PIDANSE TARIFAS

LOECHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de los eczemas, herpes, eburrias, sarna, erisipela y en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua a medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, **Jardines, 16, Madrid.** Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
 Siempre Eficaces.
 Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vámitos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
 40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agencia en España: J. URIACH & Co. BARCELONA.

OFICINA DE FARMACIA y Laboratorio Químico-biológico de José F. Rey

Exactitud en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada.
 Oxígeno químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Thery y Schmeltz en los hospitales de París y Alemania respectivamente.
 Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados.
 Laboratorio especial para análisis de orines, sedimentos y cálculos urinarios.
 Preparación de seactivos y líquidos valorados para volumetría.

Bolsería 1 y 3 Palma de Mallorca

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 9 del corriente.
 De Palma para Argel el día 10
 De Argel para Palma el día 12.
 De Palma para Marsella el día 13

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.
 Despacho calle del CONQUISTADOR, 45
 Federico Maret—Agente

Sociedad anglo-Española De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILL)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas. Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Dayey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Floke.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes
 Su fatada Sólida—Líquidas Magnésicas
 No exigen régimen
 So. de efecto seguro—No irritan jamás
 MEDALLA DE ORO — PARIS 1900



Sales naturales para Loción y Baño
 Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas
 y más puras en el Reumatismo, Gota y Artiritismo en todas sus manifestaciones.
 De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas, demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.
 Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

SALFS DEL PILAR

Para preparar La mejor agua de mesa

LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos

La más económica. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua: en todas las Farmacias y principales Droguerías.
 Inalible contra la OBESIDAD.
 Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanco—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Joan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Mayo de 1905
 LINEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA
 Saldrá de Barcelona directamente para Monte-video y Buenos Aires, los días 11 y 21 del actual los magníficos vapores franceses

Provence y France

LINEA PARA EL BRASIL
 Saldrá de Barcelona el día 8 de Mayo para Bahía, Rio Janero, y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

POITOU

Admitiendo únicamente pasaporte de tercera clase.
 Consignatarios en Barcelona: R. POL y Comp., Dormitorio de San Francisco, 25. pral.